
深圳、北京、宁波等地都曾传出类似消息：急救医生
留不住人，缺口大。对一个城市而言，急救资源不足是
一种险情，意味着救护车到达现场的时间可能会因此被
人为拉长。对某些危重病人而言，这是百分之百的坏消
息，一旦延误了急救时间和入院时间，后果不堪设想。

急救医生离职者如此之多，主要原因在于他们工作
强度极大、累、风险大伴随而来的心理压力大、上升空间
小、薪酬待遇偏低。近两年来，一些问题正在得以纠
正。比如，因为招聘难，急救医生的薪酬待遇在悄悄得
到调整，工资在涨。但从事一份职业，金钱上的尊重可
能只是一方面，而并非事情的全部。

分配不公平比收入低更容易挫伤劳动积极性，让急
救医生们感受不到尊重。在当前的医疗体制下，很多时
候，医生收入不是看工作的医疗风险、劳动强度、技术难
度，而是由销售药物、器械、检查的业务量来决定。越能
够给医院创造利润的科室和医生越有地位，在收入及各
种待遇上会得到最好的照顾倾斜。急救是一种亏损的
医疗服务，急救医生在医疗体系中的地位和重要性往往
不被认可，常被误解为搬运工。

在医患关系恶化、医患信任不佳的时刻，作为医疗风
险最高和矛盾最容易激化的科室，急救医生当然成为最容
易流失的群体。儿科医生也一样，近来多地都有报道称政
府公开招录儿科新生儿医生，报名者寥寥无几，门前冷落。

当然，还有外界“诱惑”的因素存在。随着中国医疗
健康产业的发展壮大，在市场上，医生们获得了更多的工
作机会，到外企工作的医生越来越多，医生下海的浪潮也
出现了。去年，北京协和医院急诊科女超人于莺辞职，自
称不愿和现行职称评判体系玩了，想做全科医生，曾引起
广泛关注。但这只是医生辞职大军中的一员而已。

急救医生的大量辞职是一种抗议与博弈，会给卫生
部门和医院管理者制造不小的压力。医生大量辞职会
拉低服务质量，公众对急救医疗这种公共服务的不满
意，将很快转变成对管理者的负面评价，迫使政府不得
不做出调整改变，相信这只是一个时间问题。

识大局知方向有远见的政府管理者，应该清楚地知
道急救医生这种资源的重要性，防止因其不足带来的破
坏性，避免险情发生。以上海为例，当地政府为解决急
救医生紧缺，已经建立院前急救医师定向培养制度。培
养容易，但要留得住人，还要下更多的工夫。 吴 帅

最近，上海市民诸先生突发急病，家人数次
拨打120均被告知“没车”，而在急救车姗姗来迟
后，诸先生经抢救无效去世。该市医疗急救中心
急救科副科长董钧接受采访时道出隐情：“当日
接线员回应‘没车’，并非指没有救护车，而是人
手不够。因为在本市人口最为密集的中心城区，
仅有164名急救医生可供派遣承担急救任务，而
去年一年就有近1/4的急救医生离职。”

公开悔过书，是为了给更多的干部敲响警钟。“贪官
登报忏悔”的做法从2006年坚持至今，想必有不少贪官
都在这个“舞台”上亮过相；他们的“现身说法”，或许也
让不少官员怵然而惊，得到了警示。

不过，我觉得时至今日，曾经发挥过一定作用的“贪官
登报忏悔”也到了该退出“历史舞台”的时候了。随着反腐
力度的不断加大，贪官落马的数量和速度都“今非昔比”。
十八大以来，单是落马的省部级“大老虎”就多达19个，更
别说那些形形色色的“小苍蝇”了。如果让这些贪官都来
个“登报忏悔”，别说一家媒体，就是再增加几家，版面也不
够用。并且这些东西看多了也有审丑疲劳，读者对类似的
内容已远没有以前那么感兴趣了。更何况，某些贪官悔过
时“堕落路相似、忏悔辞雷同”的现象愈来愈严重，有人甚
至连悔过书都抄袭。这样的悔过，又有多大意义？

另外，“贪官悔过”这种形式本身是否有用，也值得
商榷。或许，有的贪官确实为犯下的罪行忏悔，“泪水止
不住地往下流”是发自内心的。然而，无数事实都告诉
我们，贪官是最善于表演的一个群体，他们的忏悔很多
时候并不一定完全可信。我们见识过太多贪官的“忏悔
秀”：满怀“深情”自称“农民的儿子”者有之，痛哭流涕骂
自己“对不起人民对不起党”者有之，一口气写下万言悔
过书者有之，作揖下跪自扇耳光者亦有之……早知今
日，何必当初？贪官们此时的卖力表演，虽然不排除有
忏悔的成分，但显然也不能排除他们怀有博取同情、获
得轻判的意图，甚至有的贪官如此表演只不过是为了混
淆视听、掩盖更大的罪行而已。

“贪官悔过”和“贪官登报忏悔”，说到底还是为了让贪
官以及其他“围观者”思想上受到触动，在自省的基础上加
强自律。但很多时候，自律却不一定靠得住，他律才是遏
制腐败的根本。以我们的近邻韩国为例：韩国上世纪90年
代前腐败问题严重，为遏制腐败，韩国政府高度重视廉政
建设，实行公开监督制度，新闻媒体、社会团体和公民都能
参与对公职人员的监督。在强大的舆论压力下，受监督的
公职人员都会认真对待监督机构的意见建议。李明博上
台后，更是将打击政府内部的以权谋私行为作为工作重
点，推出“一刀切”政策：如果官员被发现受贿或贪污，无论
涉案金额大小，都将开除公职……上述监督制约机制虽不
一定能够保证没有一点腐败，但最起码加大了腐败行为的
风险成本，将腐败发生的可能性降到最低。

他山之石、可以攻玉，包括韩国在内的其他一些国
家在廉政建设方面摸索出的有效方法，实在值得我们借
鉴和学习。 乔志峰

江苏一贪官登报忏悔：觉得当官吃亏开始收
钱。“今天，我坐在这里写下这样的忏悔，泪水止
不住地往下流。由于我的错，我30余年的奋斗
历程画上了可耻的句号，一切努力和奋斗付诸东
流……”这是江苏省南通市通州区平东镇原党委
书记陆洪来所写的悔罪书中的一段。如今，他因
为受贿120余万元，已被判处有期徒刑7年6个
月。而他的悔罪书被登载在《检察日报》上。贪
官忏悔录是一个固定的栏目，网上可查到的最早
的稿件是2006年9月发表的。（《现代快报》）
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近日，《新京报》就“中央禁令对公务员
影响”，在中国东部、中部、西部3个地区的北
京、黑龙江、江苏、福建、陕西等省份随机抽
取了100位公务员进行调查。全部受访者均
表示受到了“禁令”影响，超九成坦言“公务
员不好当”。

去年，从中央到地方各项规定、禁令不断
出台，2013 年也因此被公务员称为“禁令
年”。从停止新建楼堂馆所和清理办公用房，
到坚决刹住中秋国庆期间公款送礼等不正之
风；从严禁公款购买印制寄送贺年卡等物品，
到严禁元旦春节期间公款购买赠送烟花爆竹
等年货节礼；从国内公务接待管理规定，到领
导干部带头在公共场所禁烟。多部约束党政
机关工作人员各项行为的具体“禁令”，几乎
涵盖了公务员们工作生活各个方面。

调查结果显示，全部受访者都表示中央
禁令对其影响很大，主要表现在之前可以收
到一些购物卡、烟酒之类的礼品，2013年后
却没有收到任何礼品的受访者占到了79%。
有93位受访者还表示“公务员不好当”。八
成以上的公务员表示八项规定后，吃喝少
了，以前部门经常出去吃饭，现在几乎没
有。原本单位在过年过节会发的一些生活
日用品福利，2013年也全部取消。此外，禁
令在执行上并未有职务地域之分，科级及以
上的公务员，其收入和福利也和普通公务员
受到了很大影响，东、中、西部3个不同地区
的公务员生活受到影响一致。

过去一年，“为官不易、公务员不好当”，
成了公务员群体共同的感受。管得越来越
细，界限越来越清，惩处越来越严，形势越来

越明，扫除了很多公务员在规定、禁令之下
可以“自由游走”的灰色地带，也省去了很多
企业以“泡茶”、“叙旧”之名“不得不花的
钱”。

少了应酬，生活变得简单许多，下了班
约几个朋友去打球，或者回家陪家人，此前
喝坏的身体也慢慢恢复了，公务员生活回归
到了健康的轨道上。那些常与公务员打交
道的企业负责人同样感慨，作为送礼的“主
力”，他们的送礼金额大幅下降。对他们而
言，最大的希望，就是这些“禁令”能长期发
挥作用。

中国正处在社会转型期，作为承担国家
行政管理职能的公务员群体当然要转型，甚
至在某种程度上，公务员转型对社会转型起
着很大推动作用。历史告诉我们，一个国家

要想保持长治久安，一个社会要想保证安定
有序，一定取决于人民的生活状态。所以，
公务员的转型之路看似是个人的被动变化，
实则是国家的主动变化。

随着“公务员不好当”现实的普及，人们
对公务员这项职业的认识也将趋于理性。
在失去隐性收入后，一些公务员可能考虑离
职转型。这未尝不是一件好事，让有青春、
有才华、富有创新精神的人到更需要他们的
地方去，让政府更加精简，让工作更有效率，
让社会更具活力。正像我们所看到和感受
的那样，公务员“不好当”已经悄悄开启了公
务员转型之路，既然转型不可回避，那么怎
样才能转得更快、更好，当是所有公务员认
真考虑的现实问题。

宋华

养人的东西怎么就害了人？玉，在本土文化的语境里，
既是物件，也是特别的文化符号。人能养玉，玉亦能养人。

从物理性、药物学来讲，长期佩带玉石，可以保持人体
内各种元素的平衡，不同的玉石有不同的作用。但最重要
的养人作用并不是这些，玉之所以养人，是养人之德性，既
君子之德，德性至诚者。还可以说，养玉在心，能让人宁静
而致远。

但对于倪发科来讲，养玉之心不在玉，全在于利益交
换，玉石比附于他的不是润泽以温，不是君子之德，而是他
物欲熏心在玉石上的无限放大。

细节披露，倪发科最钟情于原石籽儿料。收藏家马未
都以行家的身份说，籽儿玉是过去老古玩行对新疆和田鹅
卵石状玉把件的俗称，没雕过原始状态的材料叫玉籽儿。
而过去玉籽儿并不值钱，与有过雕工的相比价值天壤。但
是，这些年，籽儿料如咸鱼翻身，一天一个价，价格高过了
玉雕件。

这不是正常现象，按马未都打的比方是：这形同面粉
卖得比面包贵。材料再好也是材料，怎么会贵过玉身上附
加的文化和历史呢？要知道，玉不琢不成器，鬼斧天工的
雕工价值肯定大于材料的自然品质。过往的玉雕大师们
在特定的历史时期，都是怀着敬畏之心精雕细刻，创出艺
术品，赋予无生命之物以生命，以撼动人心的精气神儿。

在现实语境里，不光是玩玉，像倪发科这样的人，啥东
西一玩都能变成稀缺资源，本土贵在人多，只要有钱赚，蜂
拥而上，马上就产生蝴蝶效应。倪发科辈让白酒疯涨，让
大闸蟹疯涨，让字画疯涨，让红酒疯涨，扭曲的社会价值观
让任何材料都可能疯涨。

跳出文化的层面，看这类问题就会发现，整个古玩行
其实已和其他的经济投资门类趋于一致了，它们都不过是
投机者资本炒作的工具而已。因此，材料贵过有文化附加
的雕件就不足为怪了，而这也正是养人的东西害了人的根
源之一。 今语

养人的东西怎么就害了人

五粮液的豪华车队不能一拍了之

1 月 8 日，社会科学院发布的
《旅游绿皮书》，建议恢复五一黄金
周、加长春节放假的建议，在网上被
热议，几乎得到了一边倒的赞誉。

在放假问题上，大家有着相对
一致的共识，那就是：优化安排时
间、合理增加假期。即便也有“更重
要的是推广休假制度”的声音，但这
却是另一个议题，并不妨碍假期要
不要加长，因为：推广休假制度和合
理增加假期，本来就没有矛盾。

尽管有“优化安排时间、合理
增加假期”的公约数，但也难以求得
一个大团圆的结局。当假日办发布
2014年放假方案后，公众发现不仅
五一黄金周没了，国人最看重的大
年三十也被排除在假期之外，虽然
调整至正月初七的那一天假，显然
无法弥补如此大的落差，结果纷纷
吐槽——在除夕的时候给假日办打

个电话，看看他们是不是在上班！
黄金周有没有民意基础，汹涌

的旅游人潮本身就说明了问题。
对于复杂的放假调休，有网友吐
槽，很正常。面面俱到不可能，但
与民众的对话过程中，定会找到一
个如何放假的最大公约数。

诚然，假期的增加，可能有“与
中国经济社会发展情况相适应”的
问题，也有“减少对经济社会运行
影响和冲击”的问题；对于企业，假
期毕竟是一种成本，对于个人，也
不一定都愿意把假期连起来用。
不过，这也正说明，怎样放假也需
要跟国情对接。在很大程度上，即
便媒体发一万篇文章，带薪休假制
度在当前中国也难以真正全面推
广，这同样是国情。而黄金周，即
便旅游体验越来越糟糕，或许是最
为简单可行的让国人有数天带薪假

期的方案了。如果因黄金周人满为
患而取消假期调休，呼吁以年假出
行，只能是把更多人困在了办公室。

近日，铁路购票网站屡屡被挤
爆，再次印证春节的强大力量。当
前，中国已经是一个流动着的国
家，但中国仍是一个安土重乡的国
家。无数“为梦想、千里行”者，希
望能常回家看看。在这样的情况
下，黄金周也不仅是刺激消费那么
简单，还能够分流春运的部分压
力，对很多人是一个“安慰周”。

不管是《旅游绿皮书》，还是假
日办，节假日在社会管理者眼里，
似乎只跟“旅游”这个行当有关
系。然而，是否安排黄金周、加长
假期，可能不仅需要从刺激消费的
角度加以考虑，更重要的是与国情
对接、与民意合流，尽量保障公众
休息、休闲的权利。 舒天烈

怎么放假当看国情

偷拍偷拍
恐惧恐惧

“玉石是身份的象征，集文化艺术价值、现
实价值和收藏价值为一体，经常与玉接触能促
进玉与人的物质交换。”说起玉石，安徽原副省
长倪发科就顿感精神，眼睛发光。

经过两个多月的调查，中央纪委查实了倪
发科的受贿问题，其收受大量玉石，占受贿总
额近八成的事实也浮出水面。（1月7日新华网）

拔枪示警亦须理性克制

1月7日上午，即将被拍卖的宜
宾五粮液集团公司、宜宾五粮液股
份有限公司约340辆公务车正式面
向公众展示，包括悍马、辉腾、沃尔
沃、奥迪在内的13辆五粮液高管坐
骑全部集中亮相。

毫无疑问，五粮液拍卖公务车
值得肯定，这既是在白酒业整体不
景气之下，白酒企业必要的压缩成
本之举，也是五粮液作为大型国有
企业，响应公车改革提升形象之举。

但是，在肯定之余，面对五粮
液此次拍卖的悍马、辉腾、沃尔沃、
奥迪等超标车，民众依然感到惊讶
不已，这些动辄上百万元的豪华
车，严重违反了公务车配备规定，
当初是通过怎样的决策流程采购
进来的？

事实上，在近年来屡屡曝出的
国企乱花钱事件中，五粮液的“豪
华车队”并非孤例。这些问题，根
在目前的国资监管机制难以对国

企形成有效约束。
自2003年成立国资委启动“央

企重组”和“强化治理”之后，国企
的经营效率和业绩是有所提高，但
是，在对国资增值利润的使用上，
却管得过松，从而导致国企的奢侈
浪费之风。

姑且不论，近十年来国企赢利
能力的整体提高，存在国企垄断定
价能力强化、银行信贷和财政补贴
过于倾斜等非市场性因素。即使
承认国企高管对国企赢利能力提
高所起的作用，对其进行物质奖
励，提高其住房和用车待遇，也应
严格遵守中央相关规定，而不能肆
意妄为，进行超常的“自我肯定”和
超标的“自我奖励”。

国企赢利能力的提高，不是乱
花钱的理由。国企赢利能力提高
了，首先应考虑提高国企红利的上
缴比例，以增加公共保障性财政收
入，其次还应减少对银行信贷和财

政补贴的倾斜性依赖，以确保与民
企市场地位的相对公平，再次是部
分垄断定价能力强的国企，对国内
市场应该适当考虑降价，以刺激内
需和维护广大民众利益。

五粮液拍卖公车一事，不能仅
仅将目光聚焦于公车超不超标上
面，而应着眼于制度建设，尽快提
高国企红利上缴比例，对国企利润
分配形成更加有效的约束机制。
十八届三中全会提出，到2020年将
国企红利上缴比例提高到30%。有
些地方和有些国企完全可以更加
积极主动，既不必一定要等到2020
年，也不必将上缴比例局限于30%。

当然，还有必要提醒的是，此
次五粮液启动的公务车改革，不仅
应强化拍卖程序的公开透明，而且
应确保公务车拍卖后“车补”标准
的合情合理，以防止将公车改革，
变相演变成部分高管自我增加福
利的游戏。 京文

近日，两辆拉运橘子的货车先后在高速路上侧翻，闻
讯而来的村民准备伺机捡橘子，负责现场维持秩序的警察
一度拔枪示警。现场照片显示，警察将枪口指着企图哄抢
橘子的百姓。

这本是一起正常的执法事件，最后也取得了较好的结
果。整个过程中，警察体现出了很强的维持秩序能力。与
以往一些个案中的不作为相比，该案中的警察执法有效保
障了当事人的利益，且避免了哄抢可能给交通秩序带来的
混乱。但是，由于执法过程中出现了拔枪行为，使得本案
具有了公共讨论的空间。

现代社会，对于枪这样的执法利器，人们总是很矛
盾。面对恶人行凶，我们期待警察手中的枪能够令人闻风
丧胆，倘若此时警察手中无枪或是没使好，肯定会遭到社
会对执法能力的质疑；但面对寻常百姓，我们又时刻对枪
保持警惕，倘若警察对待无辜者以枪相向，势必遭到舆论
对暴力滥用的唾骂。

必须承认枪是一种暴力，这种暴力只有在面对更为暴
力的行为时使用才具有正当性，因此立法对枪支的持有、
使用进行了严格规范，以确保作为执法器械的枪能够真正
带来秩序，而不是对秩序的破坏。本案中，警察具有维护
现场秩序的正当目的，且面临着众人哄抢的紧迫情形，其
拔枪乃是为了示警，并不一定装备了实弹。但问题在于，
拔枪乃是执法过程中很重要的一个举动，本质上属于“使
用武器”的前置方式，会直接引起相对人心理上的不良感
受。更关键的是，拔枪后直接指向相对人，这是一种十分
冒险的行为。如果不是到了必要的紧迫地步，一般不拔
枪，即便拔枪也不直接指向人，而应采取朝天鸣枪示警的
方式。

之所以对使用枪支有如此多的苛求，一切都是因为枪
乃夺命利器。正因如此，军事机关多规定枪口不能对人，
即便膛中没有子弹，枪口对人也构成严重的违纪并会受到
严惩。

如此规定的目的，旨在保证持枪者对枪始终保持一种
理性克制的态度，即便执法具有充分的合法性和正当性，也
不可随意妄为。一旦执法者对枪支失去了敬畏，那么出现
像广西警察酒后射杀孕妇的恶性案件也就不难想像了。

当然，虽然立法上对枪支使用有一套程序控制，但实
践执法面临的往往是各种紧急状况，这需要执法者拥有客
观准确而迅速的判断。这种能力的形成，与平时对武器使
用的事后评估是分不开的。因此，充分激活事后报告和调
查评估机制，是增加警察使用枪支的合法性与合理性的必
然要求。 傅达林

“把手机交出来！”日前，因故没
上学的李胜在菏泽鄄城县城关镇某
地准备玩手机。不料手机刚掏出就
被路对面执法的城管人员追赶七八
十米，将手机夺走。在争夺手机过
程中，李胜被打了几个耳光，身上也
被踹了几脚。而追打的原因，竟然

是怀疑他在偷拍城管执法。（《齐鲁
晚报》）

把孩子心爱的小手机当成了凶
器，必欲夺之而后快。如此“风声鹤
唳，草木皆兵”，可见执法中的城管有
一颗多么敏感的心！

文/小 强 图/春 鸣


